* النسب( أ/ تعريفه – النسب إلى ما آخره تاء التأنيث ) *
	الكلمة 
	المنسوب 
	المنسوب أليه 
	التغيير

	عدنان – عدناني * مصر – مصري 
	عدناني – مصري 
	عدنان – مصر
	زيادة يا مشددة في آخر الكلمة فقط 

	دمشق– دمشقي* تونس– تونسي 
	دمشقي–تونسي 
	دمشق – تونس 
	زيادة يا مشددة في آخر الكلمة فقط

	مكة- مكي  * جامعة جامعي 
	مكي – جامعي 
	مكة – جامعة 
	1- حذف تاء التأنيث 

	غزة – غزي * سياسة -سياسي
	غزي –سياسي 
	غزة سياسة 
	2- زيادة يا مشددة في آخر الكلمة فقط


     النسب / هو إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة .

1- أنسب إلى الكلمات التالية واذكر ما حدث فيها من تغيير عند النسب ؟

	الكلمة 
	النسب 
	التغيير

	يمامة
	يمامي
	حذف تاء التأنيث + إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة 

	قيادة
	قيادي
	حذف تاء التأنيث + إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة

	قحطان
	قحطاني
	إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة

	مرة
	مري
	حذف تاء التأنيث + إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة

	فارس
	فارسي
	إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة

	ذبيان 
	ذبياني 
	إضافة ياء مشددة إلى آخر الكلمة


2- ضع الأسماء التالية في جمل مفيدة منسوباً أليها :

نجران : أقبل صالح النجراني .

عـــدن : يعجبني الشاي العدني .
الإسكندرية : تعجبني الشواطئ الإسكندرية .

كويت : كــم أسيراً كويتيا في العراق ؟

ينبع : يعجبني السمك الينبعي .

حلـب : يعجبني الفستق الحلبي .

طنجة : تذوقت النعناع الطنجي .



* النسب إلى ما كان على وزن ( فعلية ) و ( فعلية ) *
	الكلمة
	المنسوب
	المنسوب أليه
	التغيير

	حنيفة-حنفي* مدينة مدني 
	حنفي - مدني
	حنيفة – مدني 
	

	صحيفة –صحفي * جزيرة جزري
	صحفي – جزري 
	صحيفة– جزيرة 
	

	طويلة – طويلي * قومية – قويمي 
	طويلي قويمي 
	طويلة – قومية
	

	جهينة – جهني*بريدة- بردي
	جهني- بردي
	جهينة- بريدة
	

	عميرة – عمري* مزينه – مزني 
	عمري– مزني
	عميرة – مزينه
	

	أميمة- أميمي* هريرة – هريري 
	أميمي– هريري
	اميمة- هريرة
	

	قطيطة- قطيطي* جنينة جنيني
	قطيطي- جنيني
	قطيطة- جنينة
	


   س/ انسب إلى الكلمات التالية وبين ما حدث لها عند النسب :

    بثينة – كليلة – سكينة - عليلة - حذيفة - رقية - عرينة – قويمة – جذيمة .

	الكلمة 
	النسب
	التغير الذي طرأ

	 بثينة
	بثني
	حذفت الياء فعلية 

	كليلة
	كليلي
	حذفت التاء لأن لامها وعينها من جنس واحد 

	سكينة
	سكني
	حذفت الياء فعلية

	عليلة
	عليلي
	حذفت التاء لأن لامها وعينها من جنس واحد

	حذيفة
	حذفي
	حذفت الياء فعلية

	رقية
	رقيي
	~~~~~~~~~~~~~~

	عرينة
	عرني
	~~~~~~~~~~~~~~

	قويمة
	قويمي
	لأن عين فعلية حرف عــله 

	جذيمة
	جذمي
	حذفت الياء فعلية


   س/ صغر الأسماء التالية ثم أنسب إليها وبين ما حدث لها عند النسب وضع كلاً منها في جملة مفيدة ؟

	الكلمة 
	وزنها 
	النسب 
	التغير الذي طرا

	مدة 
	مديرة
	مديري
	حذفت تاء التأنيث وسر لام الكلمة 

	قلعة
	قليعة
	قلعي
	حذفت ياء فعلية وفتحت عينها 

	شمس
	شميسة
	شميسي
	حذفت ياء فعلية وفتحت عينها

	أمامه
	أميمة
	أميمي
	حذفت التاء لأن لامها وعينها من جنس واحد

	كفة
	كفيفة
	كفيفي
	حذفت التاء لأن لامها وعينها من جنس واحد

	ملحة
	مليحة
	ملحي
	حذفت ياء فعلية عند النسب 

	أذن
	أذينة
	أذني
	حذفت ياء فعلية عند النسب


1- جلست مديرة من الوقت .
2- شيد صلاح الدين قليعه في مدينة حلب .
3- طلعت علينا شميسة .
4- أين أنتي يا أميمة .
5- تصدقت بكفيفة قمحاً.
6- لرأيت فتاة ملحة .
7- رأيت رجلاً أذينة في نقلة الأخبار .
 س/ زن الكلمات السابقة ثم أنسب أليها واذكر ما حدث فيها من تغير ثـم ضع كل منها في جملة مفيدة ؟

    ج/

	الكلمة
	وزنها 
	النسب
	التغير الذي طرأ
	الجملة المفيدة 

	بديهة 
	فعلية
	بديهي 
	حذفت تاء فعلية
	بديهي أن يعرف الإنسان الحق

	مليلة
	فعلية
	مليلي
	حذفت التاء لأن عينها ولامها من جنس واحد
	هذا رجل مليلي

	خليفة
	فعلية
	حلفي
	حذفت ياء فعلية وياء لها
	عمر بن الخطاب خلفي المذهب 

	حميمة
	فعلية
	حميمي
	حذفت التاء لأن عينها ولامها من جنس واحد
	أنت رجل حميمي 

	مدينة
	فعلية
	مدني
	حذفت تاء فعلية
	خالد مدني في تصرفاته 

	طبيعة
	فعلية
	طبيعي
	حذفت تاء فعلية
	طلال طبيعي في مشيته 

	غريزة 
	فعلية
	غريزي
	حذفت تاء فعلية
	حب الخير غريزي في الإنسان 




* النسب إلى المقصور والمنقوص والممدود *
	الكلمة
	نوع الاسم 
	التغيير

	أمريكا : أمريكي*فرنسا- فرنسي 

مصطفى: مصطفي*كندا- كندي

كسلاَ:كسلي* بنما- بنمي
	أكثر من أربعة أحرف
الألف رابعة تحرك ثانيها
	وجوب حذف الألف

	يافا : يافي أو يافوي  أو يافاوي
أبها : أبهي أو أبهوي أو بهاوي 

كسرى :كسري أو كسروي أو كسراوي
	الألف رابعة في كلمة سكن ثاني حروفها
	يجوز حذفها أو قلبها واواً وزيادة ألف بعد القلب

	فتى : فتوي 
عصا : عصوي
	الألف جاءت ثالثة
	وجوب حذفها

	المهتدي : المهتدي
المقتدي : المقتدي
	تجاوزت أربعة أحرف
	وجوب حذف الياء

	القاضي : القاضي أو القاضوي
العاصي : العاصي أو العاصوي
	الياء جاءت رابعة
	يجوز حذفها أو قلبها

	الشجي : الشجوي ، العمي: العموي
	الياء جاءت ثالثة
	يجب قلبها واواً

	إنشاء : إنشائي ، ابتداء :ابتدائي 
	الهمزة أصلية
	تبقى الهمزة كما هي 

	صحراء :صحراوي ،سوداء:سوداوي
	الهمزة للتأنيث
	يجب أن تقلب واواً

	كساء: كسائي  أو كساوي
بناء: بنائي   أو بناوي
	الهمزة منقلبة عن أصل
	يجوز بقاؤها أو قلبها واواً


تمرين (1) ..
حضارة الإسلام حضارة عظمى ، خرجت من جزيرة العرب ، من وادٍ غير ذي زرع ، من بيداء جرداء ،     يحار فيها القطا ويستشري فيها الظمأ ، فأضاءت المشرق والمغرب ، إنها دعوة يغمرها صفا ويجللها بهاء ، أخرجت الناس من غي وعمى ، إلى ضياء وهدى . آمن بها القاصي والداني ، ذل لها العاصي وتطأمن لها المستعلي ، فأخذ الناس ينهلون من مستصفى علومها ، ويرتوون من نمير مائها 
؛ فتربعوا على علياء المجد ، وسادوا العالم زهاءً ( 13 قرن ) وكلمة الله فيها هي العليا ، حتى ركنوا إلى     الدنيا ، وحادوا عن الطريقة المثلى . فأف للنكوس على الأعقاب ؛ واوها للتفرق والشتات ؛ وليس لنا -  والله – إلا العودة إلى الله والتمسك بالعروة الوثقى .

/// أستخرج من القطعة ما يلي : 

1- الأسماء المقصورة :  

             ( عمى , مستصفى ، عظمى )

2- الأسماء المنقوصة:

                  ( المستعصي ، غي ، القاصي ،  الداني ، المستعلي )
3- الأسماء الممدودة :

                  ( جرداء ، بيداء ، بهاء ، صفاء )

4- اسم فعل واذكر نوعه : 

                  أف---- سماعي .

   /// سادوا العالم زهاء ( 13قرن ) .

   أعد كتابة الجملة السابقة مراعياً كتابة العدد بالحروف مبنياً نوع العدد وحكمة مع المعدود...
   (سادوا العالم ثلاثة عشر ) نوعه ( مركب ) حكمه مع المعدود ( النصب ) .

 تمرين (2):

أنسب إلى الكلمات الآتية بكل وجه ممكن :

	المقصور 
	المنقوص 
	الممدود

	درعا // درعاوي 

     درعاني 

       درعي
	الجاني // الجانيّ 
	    فناء // فنائي 
        فناوي

	حلفي // حلفاوي 
	              -
	    شقراء // شقراوي 
            شقر 

	بخارى // بخاري 
	              -
	             -


تمرين (3) :

· يجوز في النسب إلى الكلمات التالية أكثر من وجه أذكر السبب :

الوادي / لأن الياء رابعة . 

( كبرى / شبرى ) لأن الألف رابعة ( أي أن الكلمة رباعية ) والثاني ساكن .

إملاء / الهمزة منقلبة عن ياء .

رجاء / الهمزة منقلبة عن واو .
( أخرى – ليلى ) لأن الألف رابعة ( والتاني ساكن ) . 



* النسب إلى الجمع وما يدل على الجمع *
	المنسوب إليه 
	نوعه
	المنسوب 
	التغير 

	خالدون - خالدي ، فاطمات - فاطمي 

دول - دولي 

كتب - كتابي 

قبائل - قبلي 
	جمع مذكر ومؤنث سالم 
جمع تكسير 
	خالد – فاطمة – دول – كتاب – قبيلة 
	نسب إلى المفرد 

	قوم- قومي ، ذود - ذودي 
نساء  نسائي 
	جمع غير حقيقي 
	قوم- ذود – نساء 
	نسب إلى لفظهما 

	شجر - شجري 
تمر - تمري 

ترك - تركي 

روم - رومي 
	اســم الجنس الـجمعي 
	شجرة - تمرة – 
نســــــــتاء 
	نسب إلى المفرد

	مدائن – مدائني، أنصار- أنصاري 

جزائر – جزائري
	سمي بالجمع 
	مدائن – أنصار 
جزائر 
	نسب إلى لفظة 


س/ انسب الكلمات التالية ، وبين ما حدث لها عند النسب :

	الكلمة
	النسب
	          التغير الذي طرأ

	معلمات
	معلمِي
	نسب إلى المفرد

	منائر
	منائرِي 
	نسب إلى لفظه

	نمل
	نملِي
	نسب إلى المفرد

	أربعون
	أربعينِي 
	نسب إلى لفظه

	طلاب
	طالبِي
	نسب إلى المفرد

	مدارس
	مدرسِي
	نسب إلى المفرد

	راشدون
	راشدِي
	نسب إلى المفرد

	ثمر
	ثمرِي
	نسب إلى المفرد

	منابر
	منبرِي
	نسب إلى المفرد


س/ انسب إلى الكلمات التالية مع التعليل لكل نسب كما ترى في السطر الأول :
	الكلمة 
	النسب
	التعليل

	طالب 
	طالبي
	مفرد نسب إليه على لفظه 

	طالبون
	طالبي
	جمع نسب إليه على مفرده 

	طلاب
	طالبي
	جمع نسب إليه على مفرده

	طالبة
	طالبي
	حذفت تاء التأنيث عند النسب 

	طالبات 
	طالبي
	جمع نسب إلى مفرده 



القاعــــــدة








أ– النسب : زيادة ياء مشددة مكسورٍ ما قبلها آخر الاســم للدالة على نسبة شئ إلى         آخر .





ب/ تحذف تاء التأنيث عند النسب إلى المؤنث المختوم بالتاء .








القاعــــــدة





 


تحذف ياء ( فَعِيلة ) وتفتح عينها عند النسب أليها ، بشرط صحة العين ، و ألاّ تكون عينها ولامها من جنس واحد .


تحذف ياء ( فعيلة )، عند النسب أليها ، بشرط ألا تكون عينها ولامها من جنس واحد





القاعــــــدة





   عند النسب إلى المقصور والمنقوص والممدود يتبع ما يلي : 


النسب إلى المقصور :


أ/ يجب حذف ألف المقصور ، إن تجاوزت أربعة حروف ، أو كانت رابعة في كـل كلمة تحرك ثاني حروفها .


ب/ يجوز حذف ألف المقصور ، أو قلبها واواً ، إن كانت رابعةً في كلمةٍ سكنَ ثاني حروفِها، ويجوز في حالة القلب زيادة ألف قبلها .


جـ/ يجب قلب ألف المكسور واواً إن كانت ثالثة  .


النسب إلى المنقوص :


 أ/ يجب حذف ياء المنقوص إن تجاوزت أربعة حروف .


ب/ يجوز حذف ياء المنقوص  أو قلبها واواً ، إن كانت رابعةً.


جـ/ يجب قلب ياء المنقوص واواً ، إن كانت ثالثة .


النسب إلى الممدود :


- يعامل الممدود في النسب أليه معاملته في التثنية والجمع ، فتبقى همزته إن كانت أصلية ، وتقلب واواً إن كانت للتأنيث ، وتبقى أو تقلب واواً إن كانت منقلبة عن أصل . 





القاعــــــدة








ينسب إلى مفرد الجمع لا إلى الجمع .


ينسب إلى لفظ ما يدل على الجمع في الأحوال التالية :


أ/ إذا كان اسم جمع .


ب/ إذا كان اسم جنس جمعياً .


جـ/ إذا كان جمعاً جارياً مجرى العلم.








